

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En toda España... 1 pta. al mes
ANUNCIOS
En 2.ª y 3.ª plana... 0.50 cts. línea.

EL TIEMPO

Redacción, Administración e Imprenta
POLO DE MEDINA, 2

Todo suscriptor que concierte la suscripción desde el día 15 en adelante de cada mes, lo recibirá gratis hasta el 1.º del mes siguiente.

DIARIO INDEPENDIENTE

Número atrasado 10 céntimos

Teléfono número 25

EDICION DE LA MAÑANA

Franqueo concertado

Notas locales

LA DEGOLLINA

Ha sido el Sr. Salvat el que en la última sesión del Ayuntamiento dió el grito impio de sangre y degollina.

A estas horas dos mil corazones de cerdo y otros tantos de cerdas también tienen su corazóncito, y muy rico por cierto) laten en inusitado movimiento de pavor; y cuatro mil bocas de chinos (hablando con nosotros solos) lanzan al aire gruñidos de protesta.

Y fué el Sr. Salvat, ese concejal tan sonriente y tan bondadoso, el que dió el toque de llamada y tropa á las brigadas de desarrapados marzifios.

Caiga sobre ese concejal sudentemárate la maldición de esa raza que dignifico el beatífico San Antonio.

Pronto veremos cruzar por las calles esos hombres fatidicos de brazos decaídos y caras foscas, empunñando las brillantes onchillas que crispas los nervios y dan frío, buscando las víctimas de sus y de nuestras insatiabiles apetites.

Pronto se oirán por todas partes los terribles alaridos de esos dulzones y alimenticios seres que entregarán sus entrañas al desordenado apetite de los hombres.

Pronto caerá la hirviente sangre en los amplios lebrillos y el ambiente se llenará de dulces emanaciones de cebolla.

¡Qué hicimos nosotros!, emelaman los guarnos, derramando pingosos lágrimas por sus diminutos ojos. ¡Cuál es nuestra culpa?

Somos inocentes, más inocentes que una novicia. Nos engañan los hombres tratándonos á cuerpo de Rey en vida para luego comernos despiadadamente. Y nosotros tragamos y tragamos como unos primos, nos atiforramos, para oriar buenas y frías magras.

Nosotros que somos mejores que el mejor de los hombres, porque cualquiera de ellos tiene defectos y en nosotros no hay nada que no valga.

Esto deben decir en sus gruñidos espantados esos que andan ya por esas calles arrastrando pesadamente su enorme barriga aburguesada.

Y de esa masa enorme de carne que cubre una piel rugosa y áspera, sale luego el aristocrático jomón, el empachante tocino fresco, el chicharrón, el distinguido blanco, la vulgar morcilla, el sabroso embuchado, la entristecedora batifarra, el descomunal mollete y metros y más metros de pinto longaniza.

Todo un sueño ellogabálieo. Pronto sobre las mesas aparecen los cuerpos de las víctimas inocentes. Por todas partes llegarán á nosotros oidos enormes y destemperados alaridos de muerte. La segunda mano del feroz matarife introducirá en la pastosa garganta la brillante hoja del cuchillo. Correrá la sangre hirviente; un temblor espantoso recorrerá el cuerpo del inocente que asemeja una interrogación, indicándonos á la humanidad que acaba de entrar su vida en holocausto á muchos estómagos insatiabiles.

Pero ¡ah! Que también ellos saben vengarse; que también ellos saben llevar la muerte en sus entrañas; que también ellos saben devolver á los hombres la guerra á muerte que se hace á su raza.

Nosotros esperamos de S. S. señor Salvat que pidió la matauza y de S. S. señor Alcalde, que la autorizó, que cuiden de nosotros; que procuren por todos los medios que á sus alcances estén, que no muera ningún cerdo ó cerda de esos que llevan en sus grasas el mierbio vengador de su raza.

Si así lo haceis que Dios os lo premie; y si no ¡Dios nos coja contentados!

El alcalde y el partido democrático.

I

Oigo juicios del Alcalde más desdenosos que apasionados, menos de sus actos que de sus omisiones, y quiero poner en estas líneas su defensa. Le tengo simpatía, la que despiertan en mí los que en largos años de trabajo metódico, de pequeños sacrificios, se hicieron una reputación y lograron puestos tales como este de Alcalde, de Presidente de la Diputación ó Mayordomo mayor de Cofradía, no para entretener sus ambientes y mostrarse dignos de otra más alta, sino en consecución de su vida.

Estos hombres modestísimos no han de fatigar la fama; no pertenecen á las generaciones futuras, todo en ellos es nuestro; su recuerdo se apagará con nuestra vida, antes que ella, si somos jóvenes, y así debemos mostrarles, esa consideración afectuosa y benévola que merece lo que muere pronto.

De los que nos exceden y fían su gloria al juicio de la posteridad, con desprecio del nuestro, no será justo, pero si humano y con disculpa que los burgueses, un poco tocados de la envidia, murmuren y desozoneen sus méritos.

Con estas eminencias de un día, nuestros iguales, cuando menos en el olvido que ha de anegarnos, debemos ser más bondadosos que marido bien acondicionado, más optimistas que Canalejas cuando habla de sí, que un tanto cuando se juzga.

Con todo este cariño que yo quisiera llegase á admiración entusiasta luego á don José Clemares.

Su aspecto grave, su mirada distraída, tímida cuando encuentra con

otra, su moreno rostro casi demacrado, la modestia decente de su vestir causan la impresión de un hombre austero, con austeridad no de renunciamiento, de sacrificio voluntario, sino de sobriedad, de moderación en las necesidades y en los gustos. Tiene simpatía, no la agresiva, conquistadora, de los grandes políticos y los grandes aventureros, sino la que lenta y pausadamente logra de todos el hombre moderado, de buen sentido y buen consejo, nunca oscurecido por extremos de odio ó afecto: un amigo para todos los días, que nos será compañía grata en horas de sesudo esparcimiento ya que no en las decisivas de dolor ó de tedio (Verdad es que entonces no hay amigos, lo son únicamente los poseidos del mismo sentimiento.)

La primera entre sus virtudes, es la moderación, la característica de todos los burgueses. Su imaginación no crea, no tiene fuerza plástica para figurar de una manera concreta y atractiva como si fueran reales los ensueños de un político ó un poeta, y los desdeña... Para él sólo merece motivar sus actos, la realidad diaria que le rodea y ocupa sus ojos y puede comprender sin honduras de pensamiento ó esfuerzos de imaginación. Es fin de su vida lo que para un espíritu equilibrado y sin energías creadoras tiene valor sólido: las comodidades, el reposo, la tranquilidad sazónada por las pequeñas preocupaciones de negocios fáciles, los placeres previosianos, gezados á largas pausas y con moderación también. De esta manera la vida pierde su monotonía sin turbarse por inquietudes destructoras.

Un hombre así es accesible á la gloria; pero el mundo se estrecha en su imaginación al círculo de sus amigos, el tiempo á los años de su vida, sus ambiciones á merecer buen concepto de los contentulies.

Este aprecio de los que rodean sus horas exteriores tiene en ellos, en los burgueses, en don José Clemares, más parte que en los grandes ambiciosos, porque su falta de vida interior les hace necesario para distraer sus horas, pasar algunas diariamente en agradable tertulia. Además sus pensamientos, tropezados en el ambiente, arraigados por la costumbre, no por donde convencionalmente, piden para mantenerse y vivir, de ese mismo ambiente, del

apoyo de sus amigos que los acompañan, no de otra manera que en este subseulo movedizo de Murcia se suple la falta de consistencia en los cientos trabándose entre sí con fuertes uniones.

No es suya la lucha impetuosa, que todo lo arrostra, ni la continua y tenaz, que estas grandes esfuerzos sólo se causan de una idea poética, de una sobreexcitación de la voluntad ansiosa de dominar y es placer vedado á los burgueses, incomprensible de cuantos viven para sí solos ó para el porvenir visible y palpable concretado en sus hijos.

Aunque modesto, le es con cierto realce; en el ambiente de la Trapeza, se me aparece como una eminencia formada del amigable consorcio de todas esas cualidades vulgares, el tipo masculino del Ama de Casa que imaginé Martínez Sierra.

No es el burgués rentista sin empleo serio á sus facultades, para quien la vida, sin inquietudes poéticas ni prácticas, tiene el valor de un juego; sino el entregado á pequeñas cosas fructíferas, que vive de su esfuerzo y cultiva y desarrolla vulgar pero enérgicamente su entendimiento y su voluntad. No un hombre creador de los que se imponen, sustituyendo su imperio al de una muchelumbre durante una época; si un hombre útil de los que se aprovechan para modestos fines.

Para un señor de este carácter la política no tiene la alta significación de una obra creadora; se le ofrece como un adorno, al que pedirá sacrificar algunas horas de trabajo, nunca una vida.

Así fué siempre don José Clemares. Completa su figura la ausencia de cualidades brillantes: á nadie ha deslumbrado en su ya larga vida; fueron sus adelantos, en la que podríamos decir su carrera social, lentos y pausados, conforme iban los años y las ocasiones descubriendo su buen sentido, mostrándole digno de todas las confianzas.

Estas condiciones le llevaron á la Alcaldía y todos pudimos prometernos una gestión moderada y prudente que desembarazase al Ayuntamiento de pequeñas inmundicias y lo trajese á un estado de orden y buen concierto.

Tales eran, sin duda, sus propósitos, los que hoy sentimos malogrados. Pero no es suyo el desprestigio,

sino de su partido. El merece cuando no una lápida, sincero respeto de todos los murcianos.

Este partido democrático, formado de relieves políticos y prestigios sociales, le ha hecho una víctima, como á todos sus hombres. Mas qué dese este para otro día.

LINO DE LA CASA

Impresiones de viaje

Folleto de D. Emilio Diez Vicente.

En nuestro colega «La Verdad» vemos el siguiente artículo que el ilustrado Pbro. y eloquentísimo orador señor Martínez Balsalobre dedica al folleto que con este título ha publicado nuestro estimado amigo don Emilio Diez Vicente.

Las circunstancias de haber visto la luz en nuestro periódico los artículos á que se refiere el señor Martínez Balsalobre, y la de estar hechos en estos talleres el folleto y la sincera amistad que con el autor nos une, habían puesto freno á nuestra pluma para que no apareciese interesado nuestro juicio.

Hoy que el señor Martínez Balsalobre, cediendo á impulsos de la justicia, lo comenta y aplaude, nos es muy grato insertar el artículo haciendo nuestros los aplausos que le dedica:

«Conyengamos en que abundan y sobreabundan los dilettantes del turismo que se meten en mil ciudades, á fuerza de dinero, y que no consiguen que las ciudades se meten en ellos.

Y lo peor es que muchos de estos tienen infulas de literatos mezcladas con una acometividad á prueba de bomba, y nos largan cada libro que arde Troya, supuesto que en ellos no hay más que pedestreo y rutinarias descripciones de las líneas arquitectónicas de las ciudades que han visitado.

Muy bien podían ahorrarnos el trabajo de leerlas, mandándonos en vez del libro, colecciones de tarjetas postales que con su descripción gráfica, nos darían mucha más luz que los otros nauseabundos relatos.

¡Es claro! Ellos han visto el cuerpo de las ciudades recorridas, no el alma; y cuando agotan los epitetos fríos, ameno, elegante, cohesal, esbérico, esbelto y monumental ya no

saben que decir acerca de los edificios, calles, plazas y paseos que han desfilado por antes sus ojos.

Muy lejos de merecer esta censura está el folleto que, con el título «Impresiones de viaje» ha dado á luz pública el honorable caballero y conspicuo abogado murciano don Emilio Diez Vicente, antes bien merecelos fervorosos aplausos que me complazco en tributarle, después de confesar ingenuamente que mi pluma está muy distante de todo espíritu de adulación, y que ni siquiera se mueve á impulsos del afecto que profeso al benemérito escritor, entre otras razones para retribuir el que siempre me consagró su llorado padre don Benigno.

Pocas son, pero muy jugosas, las páginas del folleto.

Leerlas es ponerse frente al cuerpo y frente al alma de los paisanos á escritores.

En ellas se vé el verdadero aprendizaje que engendran los viajes en el alma de los ilustrados.

Y quien así se dedica á la Sociedad en que vive, y tiene la obligación de decañar por todas sus arterias la savia experimental de que supo llenarse.

Pregonando lo bueno que se vé en el extranjero se hace en el propio país la propaganda del buen ejemplo, cuyos benéficos resultados nadie puede prever ni medir.

Mucho se ha escrito sobre viajes, pero todos los libros de este género tienen siempre algo nuevo.

Y es que una sola cosa juzgada por un millón de observadores parece un millón de cosas distintas.

El estilo del autor es culto y elegante, las descripciones muy gráficas y el relato exento de toda vulgaridad.

Notas salientes del folleto son las meditaciones que consagra á asuntos de gran interés, cuya divulgación es muy bienhechora.

Habla de la enseñanza en Alemania, narra el lujo de las escuelas y canta la excelencia de la enseñanza rigurosamente obligatoria. En Nepeña no pasamos de lamentarnos en familia; admiramos la grandezza agéna, conocemos sus causas, las tenemos á nuestra disposición, pero tam quam gladium in vagina reconditum.

Magnífica es también la reflexión que dedica al respeto al templo; cita el caso del militar oyende misa con su devocionario en las manos. ¡Qué lástima! Un acto religioso en los templos españoles parece en muchas ocasiones, un espectáculo profano, á juzgar por las risas, charlas y tacones de los concurrentes. Van escaseando los que respetan al templo por sentimientos religiosos, y hasta los que se muestran pudientes si quiera per educación, esto es, para no abofetear la piedad de los demás.

Habla también de la cultura civilica con que se respeta á la policía en Berlin.

Encomia la protección á Zoppelin y dedica un recuerdo al glorioso Isaac Peral que no mereció lo mismo de su patria.

La meditación Bajo los Tilos es un rato de poética añoranza.

Termina el folleto con un hermoso canto á la España grande, á la llorada España del pasado, á la suspirada España del porvenir.

Muy bien, amigo don Emilio; así se viaja; no como zangane de revoloteos y zumbidos inútiles, sino como abeja que recoge lo mejor que se contiene en el caliz de las flores.

Exhibir entre los propios las grandezas de los agenos es contribuir con valiosos óbolos á la magna empresa de la regeneración social.

hacer al «Zorro»... ¿qué hace? me lo cojo á la grupa, le abrazo y así nos llevé More toda la noche. Cuando llegamos á lugar seguro, More se echaba per que había perdido una herradura, y tu hermano tenía una fiebre loca.
—¿Y después?
—Todavía no se ha curado...
—¿Y qué más?
—¿Cómo, qué más?... ¡Ah! todas las semanas venía un pastor á Sassari á ver si había carta en el correo, hasta que al fin llegó tu carta... ¡Gracias á Dios! Parecía que le había devuelto la salud; contaba los días que faltaban para vuestra llegada, y temió morir antes: cuando supo que estabais en Sassari quería saltar de la cama y echar á correr, ¡pobrecillo! pero la enfermedad se lo impidió; te juro que le hubiera dejado hacerlo, pues me hubieran faltado las fuerzas para contenerle.
—¿Cuándo habéis sabido?...
—El, hace ochos días; yo, anteayer, porque me habían avisado que abandonaba la cabaña algunos días: los amigos sabían lo que tenían que contestar á los carabineros si preguntaban por mí.
—¿Y si iban por él?
—No podían ir por él, porque la justicia lo ha

bre de tu sobrina. Tenía entonces seis años y ya sabía leerle todo; también sabía escribir; aquí está su nombre escrito por ella. ¿Quieres que te diga cómo me hice de él? Pues me lo dió un erizado tuyo en Castelsardo y me costó un frasco de pólvora. Hay en Tempio una pobre muchacha á la cual le mató el padre la justicia y que era bandido como yo: había de maestra de escuela: un día fué á buscarla y le dije así: «Tu padre era un hombre de corazón y ha muerto libre: yo lo he conocido y lo he querido bien: por el amor que le he tenido debe enseñarme á conocer todo lo que hay escrito en este libro.» Y la pobrecita me ha enseñado. De vez en cuando iba á su casa y algunas veces venía ella á la montaña conmigo, porque no le daba miedo; y cuando me traía alguna carta de Jorge, ella era la que la leía hasta que pude leerlas yo mismo.
—María Antonia, prosiguió el viaje, era hermosa, pero no quería casarse: los de Tempio la respetaban y tenía muchos pretendientes, hijos de buenas casas. Uno de estos días fué á la montaña y me dijo: «Tú eres mi segundo padre: llévame contigo; no puedo volver Tempio.
—¿Qué has hecho, desgraciada?
—No sé; un joven me ha querido besar y lo he herido: he visto su sangre: condúceme lejos, pa-

Mostrar el bien, es hacerlo apetecible para el corazón que no tiene al fin y al cabo, otra misión que la de abrazarlo.

Y lo que comienza por ser un noble apetito va en camino de llegar á ser una consoladora posesión.

EDUARDO MARTINEZ BALSALOBRE.

España hambrienta

En todos los países hay hambre. La gran vergüenza de nuestra civilización consiste en eso y en la iniquidad, que ha permitido que todo el colosal desenvolvimiento de la riqueza y de las potencias en el curso del siglo diez y nueve no haya arrebatado los miserables susurros, sino que la haya acrecentado hasta el absurdo de que, en un mundo donde todo le produce el trabajo, sean sinónimas las palabras hambriento y trabajador. Pero tanta miseria como en España, no: ni tan honda ni tan dilatada.

La vida del español pobre es inmensamente más mísera que la de ninguna habitante de país culto: los alimentos, más caros; la vivienda, más infecta; los salarios, más cortos; el trabajo más intermitente. El número de ciudadanos sujetos á esas perennes tribulaciones de la escasez es, proporcionalmente, en España mucho mayor que en cualquiera otro país civilizado. Estos son los dos aspectos de nuestra situación social. ¿Cómo ne han de ser las rebeldías, la barbarie y la ignorancia las características de nuestro vivir político? ¿Qué flor ha de abrir su cáliz en el tallo de una planta envenenada?

Por eso el problema de España es el de la miseria; problema de vida ó muerte, porque á la vez nos va desangrando y descomponiendo. Que nos desangra, es visible en las cifras de la emigración. Las estadísticas oficiales, con ser horribles, aun mientes; para eludir las trabas estadísticas, se muchos los que acuden á embarcarse donde no las hay. Las fronteras de Portugal y de Francia son puertas muy dilatadas: hay días que los caminos andaluces que conducen á Gibraltar negrean de familias campesinas que, hasta de regiones extremeñas y castellanas acuden campo atravesado, á embarcar en el puerto inglés. No ha sido tanta la emigración y tan elevada la mortalidad en los diez primeros años de este siglo como ahora; y, sin embargo, mientras el promedio del crecimiento de la población europea en esos dos lustros rebasó el diez por ciento, en España ha sido el dos por ciento. Nos aproximamos rápidamente á la hora en que la población española empezará á retroceder por falta de contingente.

Me es problema impuesto por fatalidades de la naturaleza. Hay gentes tan impías que, para escudar su conciencia, arrojan sobre Dios la causa de tanto dolor; se llaman cristianos, y afirman que aquel Dios de misericordia condenó millares de sus hijos á padecer todos los dolores, á sufrir todos los asédios de la incertidumbre y todas las amarguras que trae la miseria; fecunda matriz del hambre, la enfermedad y la degradación. Es la obra de los gobiernos, son las resoluciones de los parlamentos, es el Poder público, en una palabra, quien, en sus diversas manifestaciones, forja la miseria ó puede remediarla.

Esas legiones de labriegos que busean los puertos en demanda de un país donde puedan vender sus brazos y ganar un jornal, cruzan muchas veces leguas de campos ociosos donde sus brazos puedan emplearse con beneficio para la Patria y producir riqueza que satisficiera sus necesidades. Se interpone entre la tierra, que espera el fecundante, trabajo del hombre, y el hombre, que anhela rendir su trabajo á la tierra, un régimen agrario defectuoso, la incapacidad de los partidos, la superficialidad de los Parlamen-

tos, el egoísmo de las clases privilegiadas, y mil y mil cosas que están en nuestras manos remover ó modificar. O las modificamos, pensando que se gobierna y se legisla para realizar el valor de los nacionales, no para constreñirlos violentamente y sujetarlos á un vivir doloroso, ó no habrá país.

No son los caprichos de los hombres, ni las violencias palabradas de esos ciegos agitadores que halagan mezquinamente las explicables, aunque bárbaras pasiones de las muchedumbres, quien plantea así el problema de España, es la propia realidad, cual los hechos, las circunstancias y los tiempos lo vienen demostrando. Y mientras nuestros gobernantes van pensando (despacia va) sobre los planes y medios que han de ponerse en práctica para atajar y remediar tantos males, habrá de entretenernos en la cercana legislatura con proyectos como los de mancomunidades y asociaciones, tan sabrosos y esquisitos, como atentatorio á todo orden moral, religioso, administrativo y económico.

ANDRÉS FERNANDEZ.
Murcia y Septiembre de 1913.

En la Merced

Los solemnes cultos que se han de celebrar en el templo de la Merced en el día de mañana, en honor de María Santísima de las Mercedes Patrona de dicha iglesia, son los siguientes:

Por la mañana al toque de alba, se pondrá S. D. M. de manifiesto y se dirán misas de media en media hora hasta la una; en la de siete será la Comunción de Regla.

A las diez dará principio la solemnisíma función en la que ensalzará las glorias de la Redentora de cautivos, el señor don Gaspar Archent, canónigo doctoral de la Santa Iglesia Catedral de Orihuela.

Por la tarde, el Ejercicio de la última novena dará principio á las cinco, ocupando la sagrada cátedra el referido señor Archent, terminando con la solemne posesión.

La iglesia y sus capillas estarán lujosamente engalanadas por sus respectivos camareros, que son los siguientes:

De María Santísima de las Mercedes, la señora Marquesa de Villalba de los Llanos.

Del Cristo de la Agonía, don José Diez Puche, Presbítero.

De Nuestro Padre Jesús, don Ignacio Martínez Lopez.

De San Pedro Nolaseo, doña Catalina Romero, de Ubeda.

De la Beata Mariana de Jesús, don Pedro Belando, Presbítero.

Del Niño de la Salud, la niña Angelita Montanaro.

Del Cristo del Consuelo, una persona devota.

De San Serapio, los concertes de

José María Escribano y doña Teresa Maseres.

De San Miguel, las señoritas de García Morell.

De San Expedito, don Antonio Ramos.

De San Ramón, doña Dolores Marin Izquierdo.

De Santa María de Cervellón, don Alfredo Gallego.

De Nuestra Señora del Car-

men, señorita Mercedes Montanaro.

De Nuestra Señora de los Dolores, doña Catalina García Laosa.

De la Capilla de la Comunién, doña Dolores Castillo Tapia, de Ruiz Hidalgo.

De Nuestra Señora de los Aflijidos doña Antonia Ortega.

De la Inmaculada Concepción, señorita Amparo Iglesias, en representación de su asociación.

El conflicto de los ferroviarios

Noticias de Madrid y Barcelona

LA HUELGA APLAZADA

(POR TELEGRAMA)

EN MADRID

22.—A las 3'15 t.

Habla Canalejas

El Presidente del Consejo ha dicho que los actuales momentos son los más críticos en la cuestión de los ferroviarios.

Las noticias son muy contradictorias ignorándose con exactitud si el conflicto caso en que lo planteen los ferroviarios de la red catalana, será secundado por las restantes secciones de España.

Telegrama de Ribalta

Ocupándose Canalejas de esta cuestión nos ha dicho que había recibido un telegrama de Barcelona, firmado por Ribalta.

Este, entre quejas y ruegos, (palabras de Canalejas) reclama que el Gobierno apoye las tres peticiones fundamentales que hacen los ferroviarios.

Estas son, aumento de los sueldos, mejora de los retiros y la inmovilidad del personal.

El Presidente le ha contestado con otro telegrama muy extenso reconociendo que estos extremos son y deben ser interesantes, que las Compañías los estudiarán con simpatía y procurarán cuanto puedan beneficiar á sus empleados, pero que estas peticiones deben discutirse con tranquilidad y no con apremios ni angustias de plazos perentorios.

Canalejas insistió en hacer constar que en la forma en que está planteado el problema no puede verlo con simpatía la opinión.

Más telegramas

Ribalta se ha dirigido por telegrama á las Compañías en el mismo sentido que lo ha hecho á Canalejas.

Portela

El gobernador de Barcelona comunica á Barroso que todas las sec-

ciones de los ferroviarios han telegrafiado á los de Barcelona rogándoles que sea aplazada la huelga.

Detalles.—Medidas del Gobierno.

Asegúrase que se han incorporado á los regimientos mixtos de ingenieros los individuos de tropa que pertenecieron á los batallones de ferrocarriles.

En el caso de llegarse á la huelga se utilizarían los servicios de estos, á las órdenes de los oficiales del Cuerpo.

Los soldados que estaban disfrutando licencia ilimitada ó cuatrimestral de las guarniciones de Cataluña, han sido llamados á filas.

Medida enérgica

Asegúrase que el Gobierno tiene el decidido propósito de obligar á permanecer en sus puestos á todos los ferroviarios que no posean la licencia absoluta.

Esta medida es la que adoptó el Gobierno francés, durante la huelga de los *chaminots*, y dió un resultado excelente.

EN BARCELONA

Expectación

Aumenta la expectación ante el conflicto ferroviario.

Los obreros reunen frecuentemente en su domicilio social, cambiando impresiones y tomando acuerdos.

Las autoridades

En el Gobierno civil se trabaja con gran actividad.

Con el señor Portela conferencian constantemente los altos funcionarios de las Compañías.

El gerente de la línea de Manresa á Berga, ha expuesto al gobernador sus temores de que los ferroviarios de dicha línea secunden el paro.

Excitación

Es grande la que existe entre los ferroviarios.

Débase esta á que los radicales disidentes acusan á los ferroviarios de estar al servicio de Lerroux que quiere á toda costa la huelga para evidenciar á Barrios.

Esta acusación ha causado pésimo efecto, pues la opinión, ante la terquedad de ir á la huelga inclinarse á creer que el rumor es cierto.

La Compañía

El subdirector de la Compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante, señor Cardenal ha manifestado que para contestar á las peticiones hechas por los ferroviarios es preciso que se reúna el Consejo de Administración de dicha Compañía.

El plazo

De no solucionarse el conflicto, el martes espira el plazo legal de ocho días, comenzando la huelga el miércoles.

La Unión ferroviaria

22.—A las 11'15 n.

Asegúrase que la Unión ferroviaria gestiona de los de la red catalana que aplase la huelga hasta que ella la deserte con carácter general. Confíase en conseguirse el aplazamiento.

BARCELONA

Decaimiento

El entusiasmo de los ferroviarios ha decrecido mucho.

La causa es porque todas las secciones han telegrafiado participando que son contrarias á la huelga.

Los obreros están dispuestos á desistir de la huelga si se les promete atender la mejora de los sueldos y retiros y la inmovilidad.

La Prensa muéstrase hostil á la huelga, excepto «El Progreso» y «El Correo Catalán».

Estos periódicos atacan á la Compañía.

Esta advierte que no despedirá á los empleados que sustituyan á los huelguistas.

Asamblea

Aumenta el deseo de conocer el resultado de la asamblea que se celebrará esta noche.

En el caso de no llegarse á una fórmula satisfactoria, mañana celebrarán un mitin menestruo, comenzando el martes la huelga.

Los maquinistas y los jefes de estación no secundarán el paro.

VALENCIA

Sociedad ferroviaria

Los ferroviarios del Central de Aragón; se han constituido en Sociedad.

Hoy reuniranse eligiendo la junta directiva.

LA HUELGA APLAZADA

Barcelona 23.—2'50 m.

La asamblea

Terminó la asamblea de los ferroviarios.

Ribalta propuso el aplazamiento de la huelga.

Hizo constar que esto le hacía atendiendo al requerimiento de todas las Secciones de España.

La asamblea acordó aplazar la huelga.

La noticia ha causado satisfacción general.

Regreso de la Corte

(Por telégrafo)

22.—A las 3'15 t.

A las nueve y cinco de esta mañana han llegado los Reyes acompañados de sus augustos hijos.

En la estación esperaban á Sus Majestades la Reina doña Cristina, las Infantas doña Isabel y doña María, el Príncipe de Baviera y su hijo el Infante don Fernando.

Canalejas acompañado de todos los ministros, el gobernador de la capital y todas las autoridades.

El capitán general y una numerosa representación de generales, jefes y oficiales de todas las armas.

Al dirigirse la Corte á Palacio, el público hizo constantes manifestaciones de adhesión y respeto á las Monarcas.

La Política

(Por telégrafo)

García Prieto

22.—A las 3'15 t.

Apenas llegó esta mañana á Madrid el ministro de Estado se trasladó al Plantío para ver á su secretario que se encuentra allí de temporada.

Despachando

A las diez y media estuvo en Palacio Canalejas despachando con el Rey é informándole del planteado por los ferroviarios.

En Gobernación

También estuvo al mediodía en Gobernación el Presidente del Consejo.

Barroso enteró á Canalejas de los telegramas recibidos de provincias.

Diputado

22.—A las 11'15 n.

Ha sido proclamado diputado Mataró don Carlos Padrós, ministro

Llegada de Maura

Esta tarde, en automovil ha llegado á Madrid el señor Maura.

A su domicilio acudieron para saludarle las principales personalidades del partido conservador.

El señor Maura viene muy débil de salud.

Alba

Mañana llegará á Madrid el ministro de Instrucción pública.

La Infanta Teresa

La Infanta Doña Teresa halla en satisfactorio estado.

Esta tarde estuvieron á caballo los Reyes.

Las fiestas de Cádiz

Canalejas informó al Rey de la cuestión de los festejos de Cádiz donde hay la amenaza de un conflicto serio por la cuestión de aplazamientos.

Consejo de ministros

Mañana á la tarde se celebrará otro Consejo de ministros.

En él se resolverá el plato de alumnos industriales.

Así lo ofreció ayer Canalejas Conde de Romanones.

Embajadores

Han regresado á Madrid los embajadores de Francia y Alemania.

Al Plantío

Se ha cementado este noche el viaje que el ministro de la Gobernación ha hecho al Plantío para conferenciar con García Prieto. Atribúyesele gran importancia.

TOROS

(Por telégrafo)

EN MADRID

22.—A las 11'15 n.

Toros de Surja regulares.

Celita que confirmaba la alternativa que tomó en La Coruña el 15 ha estado regular en el primer

y superior en el sexto.

Malla bien en ambos.

Paseo Madrid regalar.

dre mío, porque si no, me arrastrarán y dirán que debía acabar así por ser la hija de un bandido.

—La llevé á la cabaña y allí es feliz: guarda el ganado, lee y escribe y yo he aprendido en una semana más que en todo el tiempo pasado; pero no puedo estar mucho en un mismo sitio porque los carabineros piensan de vez en cuando en visitar las majadas de los pastores.

—Y es María Antonia?... preguntó Silvie.

—Sí, María Antonia es la que cura á tu hermano, quien le lee libros para hacer que se duerma... pero no perdamos el hilo... decíamos... ¿qué decíamos?... ah, sí; que tu hermano me escribía á veces unas cartas muy largas, diciéndome todo lo que se pasaba por la cabeza, preguntándome por vosotros, y yo cuando no las tenía, las inventaba por consolarlo. También tenía que regalarle porque se acusaba de mi suerte, diciendo que por culpa suya era yo bandido y, en fin, amenazándome que iba á presentarme á la justicia para libertarme. Pero se ha convencido de que hubiera sido inútil, porque después del caso de Castelsardo, del cual somos inocentes tu hermano y yo, tan cierto como que Dios nos está viendo; después de aquel caso tuve la desgracia de dejar cojo á un sargento y matar á un es-

pía. Te aseguro que mi intención era todo lo contrario, este es, encajar al espía para que quedase en el mundo para lección, y matar al sargento, que estoy seguro lo hubiera preferido porque era un joven de corazón... He perdido el hilo... ¿qué estaba diciendo?

—Decías que Jorge...

—Sí, decía que tu hermano quería venir á entregarse á la justicia. «La verdad, me decía, se abrirá camino... los jueces son hombres.»—Los jueces son hombres, le contesté, pero la justicia es de Dios. Los pacientes del muerte viven todavía, y los testigos que te acusaron en la causa te acusarán siempre.—Tu hermano me dió la razón y se estuvo por allá, en Africa.—Hace poco tiempo me escribía diciéndome que no quería morir sin ver á su hija: me avisaba el día de su llegada y yo fui á esperarle á la orilla del mar. Estaba flaco y traía una gran barba negra; me conocí él antes, y luego echamos á andar. Parecía fuerte ¡pobrecillo!; pero al pasar por delante de vuestra casa se le oprimió el corazón y tuvo que apoyarse en la pared para no caerse. Cómo llegamos al caballo no lo sé; yo tenía atado allí á Moro, mi caballito negro; esperamos á que oscureciera; tu hermano no pedía más y no estaba seguro de poder tenerse á caballo... pero deja tá

Elaboración y exportación DE VINOS

Fabricación y rectificación DE ALCOHOLS Y AGUARDIENTES
Paseual Garcia ó Hijos-YECLA
Representante en Murcia: Ruizperez, 2.

Fue cogido ininidad de veces resultando ileso.

EN TETUAN

En la novillada de hoy en Tetuan resultaron cogidos Rafael Madrid y Rondeño.

Este sufrió un varetazo y Rafael una cornada en un muslo.

OVIEDO

Toros de Amador Garcia cumplieron.

Vicente Pastor y Punteret han estado superiores.

LOGROÑO

Toros de Villagodio buenos. Machaquito, superior. Manolete, bien.

BARCELONA

Plaza nueva

Gallito, bien en uno y mal en dos.

Cocherito, bien.

Plaza vieja

Lagartijillo y Flores mal.

Valladolid

Fuertes superior.

Bienvenida mal en uno y bien en otro.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Pacomio regular.

Extranjero NOTICIAS

(Por telégrafo)

ROMA

22.—A las 11'15 n.

El Papa

El Papa hallase delicado de salud.

Por esta causa se han suspendido las audiencias.

En el Vaticano quitante importancia a la indisposición del Pontífice.

TANGER

El Residente general Liautey ha regresado a Rabat.

El pretendiente Hibba continúa huyendo hacia el Sur.

De Melilla

(Por telégrafo)

Escuela

22.—A las 11'15 n.

Se ha inaugurado la escuela indígena.

Asesinato

Por venganzas personales, ha sido asesinado en Nader el leid Sithar.

EL CIRCO

Esta noche empieza en este amplio teatro la temporada de cine.

La empresa, en vista de la afición que en Murcia existe, ha dispuesto dos secciones permanentes, con unos precios tan económicos que harán está lleno el Circo todas las noches.

Para mayor atracción, todas las noches se apartarán los programas y en el respaldo irá el texto explicativo de las películas.

Servicios municipales

El guardia núm. 38 de servicio en el Puente Viejo pone en conocimiento de su jefe, que ha sido denunciada la criada de la casa número 4 segundo de la calle de Tomás Maestre, Isabel Martínez, por haber arrojado aguas sucias a la vía pública, en la tarde de ayer y hora de las 5'45.

El jefe de la guardia municipal ha denunciado a varios carniceros del partido de Guadalupe y otros del camino de Alcantarilla, por no tener las carnes en condiciones para la venta pública.

El cabo Juan Martínez de servicio en la plaza de Abastos, pone en conocimiento de su jefe, que ha denunciado a tres vendedores de fruta y uno de carne por dar dichas mercancías faltas de peso.

INTERESANTE

Ortopédico-herniólogo EN MURCIA

El auxiliar técnico del reputado ortopédico de Madrid, don Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en LORCA, los días 28 y 29 del actual mes de Septiembre, de 11 a 1 y de 3 a 6, en el HOTEL UNIVERSO y SAN VICENTE y en MURCIA los días 30 del actual y 1.º del inmediato Octubre en el HOTEL RATON, para casos que padezcan de HERNIAS (quebraduras), desviaciones del espinao, coxalgias, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, curvaturas de la tibia, pies equinus, varus y valgus, tarsalgia de los adolescentes o pie plano doloroso, abultamientos del vientre, descenso de la matriz, etc., que deseen someterse al método especial e infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas. Con su sistema se demanan todas las HERNIAS, per antiguas y voluminosas que sean. No admite el encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente. En Madrid en su Gabinete Ortopédico, Carrera de San Jerónimo, número 87 principal.

Se alquila una en sitio céntrico que sirve también para automóvil. En esta edificación darán razón.

Se alquila una en sitio céntrico que sirve también para automóvil. En esta edificación darán razón.

Se alquila una en sitio céntrico que sirve también para automóvil. En esta edificación darán razón.

Se alquila una en sitio céntrico que sirve también para automóvil. En esta edificación darán razón.

Se alquila una en sitio céntrico que sirve también para automóvil. En esta edificación darán razón.

Se alquila una en sitio céntrico que sirve también para automóvil. En esta edificación darán razón.

Boda próxima

Para el bizarro oficial de infantería don Antonio Morales Parra, ha sido pedida la mano de la encantadora señorita Sofia Sandoval Capdepón, hija de nuestro amigo don Anselmo.

Por adelantado enviamos nuestra enhorabuena a la enamorada pareja.

Hay que repetir hasta la saciedad para que todo el mundo se entere, que la «Piperazina Doctor Grau» es el más seguro de los remedios contra el artritis, reuma, gota, ciática, arenillas, mal de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias, etc.

Hospital de San Juan de Dios

Estran de semana don Andrés Almansa Melero y don Dionisio Alcázar Zamorano.

Existencia de enfermos.—Mujeres, Cirugía, 42; Medicina, 38, Hombres.—Cirugía, 48; Medicina, 87.

Heridos, 16; Higiene 18. Total, 195.

Entierro

Ayer tarde se verificó el entierro del concide industrial don Miguel Godínez Pretel (q. e. p. d.)

Al fúnebre acto asistió numerosísima y distinguida concurrencia, prueba de las generales simpatías que disfrutaba el finado y tiene su familia, a la que reiteramos nuestro pésame más sentido.

Requisitoria

El Juzgado de instrucción de Cartagena remite requisitoria en contra de José López, conñitero, natural de Alcoy, para recibirle declaración en una causa que se instruye por robo de prendas a Segundo Martínez, por el que ha sido denunciado.

INODOROS ingleses legítimos

Brugarolas y Compañía Sociedad, 10.—Murcia.

Salda de detenido

La pareja de escolta del tren mixto número 32, a requerimiento del revisor del tren, detuvo en la estación de Cieza al soldado Ildelfonso Muñoz Morales, perteneciente al regimiento de Mahón número 63 por viajar sin billete. El detenido iba con licencia trimestral por lo que se supone que estraviaría la lista de embarque.

Preso

El Juzgado de instrucción de Cartagena interesa del gobernador sea tratado a la prisión preventiva de aquella ciudad el preso en la cárcel de esta capital Ramón Gil Menpeán.

Los veterinarios

El subdelegado de Veterinaria de La Unión, remite al gobernador relación de los veterinarios e intrusos que existen en aquel partido.

Son siete veterinarios con título y once intrusos que carecen de él.

Corteza de pino

La guardia civil de Lorca, ha denunciado al juzgado municipal de aquella ciudad a Blas Sánchez Martínez y José María Espin, vecino de Mula y a Francisco Pérez, de Cehegin, los cuales conducían tres carros cargados de corteza de pino.

Apéndices

La Alcaldía de Aguilas remite edicto anunciando la exposición al público de los apéndices al amillaramiento de las contribuciones de dicho término para 1912.

—Los preparos a congestiones deben emplear los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. No producen irritación. Dosis: uno ó dos granos al comer; Venta en Farmacias.

Hurto

La guardia civil de Benijuan ha detenido a los vecinos de la Diputación de Zoneta José González Moren y Antonio Gómez Sánchez por haber hartado una lena impermeable en aquella estación del ferrocarril.

Detención

La guardia civil de Blanca ha detenido a Emilio Yepes Trigueros, por haber hurtado varias puertas y otros efectos de la casa titulada venta de Collejonos.

«Escuela politécnica»

Hemos oido hacer grandes elogios de la nueva Academia «Escuela Pe-

EL ARIVLE

La importancia que el Glicerofosfato de cal, el Sulfoquaryacolato de potasio y el Arshenal han adquirido en el tratamiento de todas las enfermedades des consuntivas, me ha obligado a elegirlos y agruparlos para constituir un producto forma-cológico inalterable de resultados correspondientes a las propiedades de sus componentes.



INDICACIONES

Mejora en alto grado a los TUBERCULOSOS desarrollando pulmones sanos y robustos. De éxito creciente en las bronquitis, toses, catarros crónicos y recientes y en las convalecencias por dificultades que sean. Cura radicalmente la clorosis, anemia, raquitismo, escrofulosis... etc., aumentando el peso del cuerpo un kilogramo por frasco. Muestras gratis a los Sres. médicos que lo soliciten.

DEPOSITARIO EN MURCIA: FARMACIA COMA MARTÍNEZ, SAN PEDRO 1

litónica» abierta en Madrid en la Plaza del Dos de Mayo, para preparación a toda clase de oposiciones, per la competencia de los profesores y moderno sentido pedagógico de sus directores, entre los cuales figura el notable abogado murciano Secretario de Sección del Ateneo de Madrid, don Antonio Debeis Garóia.

Aseguramos excelentes resultados a la nueva Academia.

A la Inspección

Por maltratar de obra a una mujer de vida airada, fué conducido a la Inspección por fuerzas de seguridad un individuo llamado Antonio Ferrer.

Fuerzas

La Alcaldía de Alhama interesa del gobernador que se envíen a dicho pueblo dos parejas de la benemérita para la conservación del orden, durante las próximas fiestas.

Reconocimiento de toros El subdelegado de veterinaria del partido de Cieza, interesa del gobernador que se comunique al alcalde de Abarán, no pueden celebrarse las tres novilladas anunciadas en dicho pueblo, mientras no reconozca los toros y eaballes dicho subdelegado, conforme determina la R. O. de 10 Febrero de 1911.

Armas

La intervención de Estado en la fabricación de armas en Líbar autoriza a Carate y compañía para remitir a don Antonio Beviar, de Murcia, 6 pistolas automáticas.

MAL DE ESTE SIGLO

Vivimos en plena fiebre de negocios; el lema de los tiempos modernos es vivir una super-actividad imposible que desgasta el organismo, engendra la debilidad de todas las funciones; el desgaste del sistema nervioso produce el desequilibrio de los nervios que ocasiona la pérdida del sueño, dolor de cabeza al menor trabajo del cerebro, temblor de la mano, debilidad en los pies, ensueños, pesadillas, con pérdida del apetito, y de la alegría, que conduce fatalmente al apocamiento mental, la hipocondría y la tristeza. Las malas digestiones y la debilidad nerviosa cada día en aumento por la alta observación que hemos prodigado: el SURENAGENO ha conducido a la NEURASTENIA, enfermedad que hace estragos en este siglo. Unos frascos de jarabe HIPOFOSFITOS SALUD vigorizan el sistema nervioso y ordenan el desorden de los nervios, causa efectiva de la NEURASTENIA adquirida en los hechos por la existencia del presente siglo.

Una mujer muerta A las tres de la tarde del día 20 ocurrió una sensible desgracia en el kilómetro 32 de la carretera de Mula.

Desde esta ciudad se dirigía a los baños del mismo nombre, una mujer llamada Peligros Gallego Baesa, de 22 años, casada y vecina de Aljuer.

El viaje hacía lo en un carro que guiaba Francisco Martínez Cascáles, residente en los baños de Mula.

Al intentar Francisco pasar delante de otro carro que iba en la misma dirección, cogió un montón de grave y veloz.

La fatalidad hizo que en el momento de volcar se cruzara con el otro carro y la desgraciada Peligros al ser despedida efecto del vuelco, fué a caer debajo de la rueda, aplastándole la cabeza y quedando muerta en el acto.

El Juzgado de Mula se personó en

el lugar del suceso, ordenando el levantamiento del cadáver y la detención de los dos carreres.

Peligros estaba tomando los baños con sus hermanos José María y Josefa y había ido a Mula aquella mañana para efectuar algunas compras.

LA LLUVIA

Ayer tarde a última hora comenzó a llover.

Aun cuando no era fuerte en ermbio si fué muy continua y así ha seguido durante toda la noche.

Las horas en que llovió mejor han sido desde la una hasta cerca de las cuatro.

A dicha hora continuaba lloviendo.

Celebraremos que haya sido general para alegría y satisfacción de los pobres agricultores.

BOLETIN RELIGIOSO

SEPTIEMBRE 1912

LUNES XXIII

San Lino, San Fausto y Santa Tecla vrg.

CULTOS

En la Merced.—El solemne novenario a Nuestra Señora de las Mercedes se hace por la mañana a las seis, a las ocho, a las diez y a las doce y con gran solemnidad por la noche al toque de oraciones.

VELA Y ALUMBRADO

Día 23.—En la Merced por don Lino Torres Abad y su hijo don Lino.

Día 24.—En la Merced por doña Concepción Carvajal y doña Concepción Lopez de Sobreviñas.

Espectáculos

Palacio Hotel

Cine y variedades desde las seis. Todas las noches Eloisa Carbonell.

Salón de Actualidades

Todas las noches cine y variedades.

Teatro-Circo Villar

Grandes secciones de cinematografía para la temporada de invierno desde hoy lunes 23 de Septiembre de 1912.

Cine permanente y dos secciones diarias en la siguiente forma:

Días de trabajo.—Una sencilla, de seis y media a ocho, que constará de 1 800 metros y una sección doble, de nueve a doce, con programa completamente nuevo, de 3.000 metros.

Plateas sin entrada 75 céntimos; butaca 25 y entrada general 10.

Días festivos.—Habrá dos grandes secciones permanentes de seis a ocho y media de la tarde y de nueve a doce.

Plateas sin entrada 75 céntimos; butaca 25 y entrada general 10.

DINERO a los propietarios

En excelentes condiciones, con buenas hipotecas, módico interés y pequeña amortización. Absoluta reserva. Oficina: Acequia, núm. 4. Entulo, drcha

Tip. de EL TIEMPO

SERVICIOS

COMPANIA TRANSATLANTICA

Línea de Filipinas

Trece veces anuales, saliendo de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Oporto, Cartagena, Valencia para salir de Barcelona cada cuatro sábados, a saber: 9 Enero, 6 Febrero, 6 Marzo, Abril 1.º y 29 Mayo, 26 Junio, 24 Julio, 21 Agosto, 18 Septiembre, 16 Octubre, 13 Noviembre, y 11 Diciembre; directamente para Génova, Port Saï, Suez, Colombo, Singapur y Manila saliendo de Manila cada cuatro meses los días 26 Enero, 23 Febrero, 23 Marzo, 20 Abril, 18 Mayo, 15 Junio, 12 Julio, 10 Agosto, 7 Septiembre, 5 Octubre, 2 y 30 Noviembre y 28 Diciembre, haciendo las mismas escalas que la ida hasta Barcelona prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para los puertos de la Costa oriental de África de la India, Java Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Cuba y Méjico

Servicio mensual a Habana, Veracruz, Tampico, saliendo de Bilbao el 17 de Santander el 20, de Coruña el 21 directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander, se admite pasaje y carga para Costa Firme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de N. Aples el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 29 y de Cádiz el 30 directamente para N. Y. H. Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 25 y de Habana el 20 de cada mes directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova.

Línea de Venezuela Colombia

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y de Cádiz el 16 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Lápida, Cienfuegos donde sale por vapor el 13 de cada mes, para Habana, Cienfuegos, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Venezuela, con trasbordo en Habana Colombia por el ferrocarril de Panamá con la compañía de navegación del ferrocarril, para vapor pasaje y carga para Panamá y Colon con trasbordo en Panamá y para Colon y Panamá y Colon con trasbordo en Panamá.

Línea de Canarias

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, de Valencia el 13, de Málaga el 16 y de Cádiz el 19 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Cienfuegos, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para las islas de Canarias, con trasbordo en Santa Cruz de Tenerife para el ferrocarril de Tenerife y para el ferrocarril de Cádiz y Méjico.

Línea de Guaymas

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, de Valencia el 13, de Málaga el 16 y de Cádiz el 19 de cada mes, directamente para Guaymas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Cienfuegos, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Guaymas, con trasbordo en Santa Cruz de Tenerife para el ferrocarril de Guaymas y para el ferrocarril de Cádiz y Méjico.

Línea de Fernando Poo

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, de Valencia el 13, de Málaga el 16 y de Cádiz el 19 de cada mes, directamente para Fernando Poo, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Cienfuegos, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Fernando Poo, con trasbordo en Santa Cruz de Tenerife para el ferrocarril de Fernando Poo y para el ferrocarril de Cádiz y Méjico.

Línea de Tánger

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, de Valencia el 13, de Málaga el 16 y de Cádiz el 19 de cada mes, directamente para Tánger, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Cienfuegos, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Tánger, con trasbordo en Santa Cruz de Tenerife para el ferrocarril de Tánger y para el ferrocarril de Cádiz y Méjico.

Esos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato amable, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias, rebajas convencionales por embarcos de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Un empresario puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE: Rebajas en los fletes de exportación.—La compañía ha establecido cada dos meses para Fernando Poo: non escala en Las Palmas y otros puertos de la Costa occidental de África y Golfo de Guinea, Regreso de Fernando Poo el 10 de Febrero y el sacramento cada dos meses, haciendo las salidas regulares que se dan para Cádiz y Barcelona.

Línea de Tánger
Salidas de Tánger: Tánger, Jueves y Sábados para Cádiz.

Uralita Roviralta

Amianto y cemento en placas fuertemente comprimidas

Producto de utilísima aplicación para techados y revestimiento de paramentos y cielos rasos en los edificios. Impermeable, incombustible, refractario al calor y la electricidad. De gran efecto para el decorado de las fachadas. Depósito único para las provincias de Murcia, Albacete y Almería. Camilo Perez Lurbe--Cartagena. Pídanse precios, muestras y demás informaciones.

AGUA DEL CAIRO

Dejavive progresivamente al pelo su primera y única depilación en la provincia. Bazar Murciano, Murcia y Cartagena.

Brugarolas y compañía

Gran fábrica de mosaicos Hidráulicos

Deposito de azulejos y otros materiales de construcción

Instalaciones Eléctricas con materiales garantizados

Sociedad, núm. 10. Murcia.

NOTA: Esta casa fabrica única y exclusivamente con los cementos de España.

INDUSTRIA Y COMERCIO

VILLANUEVA 11, MADRID

Exposición Internacional de 1906. Premio de Honor. Exposición de Industrias de Madrid 1908. Premio de Honor. Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza 1908. Los más altos reconocimientos.

Barcelona, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena, Barcelona, Cáceres y Lisboa.

Gran Premio: Exposición Universal de Liège 1905. Premio de Honor: Exposición de Industrias de Madrid 1908. Premio de Honor: Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza 1908. Los más altos reconocimientos.

Superfosfatos.—Nitrato de sosa.—Sales de potasa.—Sulfato de amonio.—Sulfato de sosa.—Sulfato de calcio.—Acido sulfúrico ordinario.—Acido nítrico.—Acido clorhídrico.

Laboratorios para el análisis completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos.

Servicio agronómico importante para el simple racional de abonos, bajo la alta dirección del eminente agrónomo Excmo. Sr. D. Luis Grandeán.

Antigua Central de Industrias y Comercio. VILLANUEVA 11, MADRID.

La Hidráulica Murciana

GRAN FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS Y ALMACEN DE CEMENTOS. AZULEJOS y toda clase de materiales de construcción de Juan Bernal Gonzalez. PALMAR. Depósito; Lencería, 22 MURCIA.

Completo y variado catálogo.—Géneros garantizados.—Premiados en varias Exposiciones con Medalla de oro.

Fábrica de Guanos

Almacén de Abonos Químicos. Guanos especiales para cereales en secano a 11 pesetas los 100 kilogramos. Guanos para olivos, almendros y algarrobos a 14 pesetas saco de 70 kilogramos. Guanos para naranjos limoneros y frutales a 15 pesetas saco de 70 kilogramos. Idem. para alfalfa a 10 pesetas saco de 70 kilogramos. RIQUEZA GARANTIZADA. J. Pagán. Santo Cristo, 5 (Frente a la Merced) MURCIA.

CALVICIE

Higiene y Belleza

Por la Loción Capilar Antiséptica del Dr. Stakanowitch

Unico preparado verdad que demuestra miles de casos curados y es recomendado por emiencias médicas. Representante en Murcia, Farmacia y Droguería A. Ruiz Seliquer.

Bennett

150 pesetas franco domicilio cliente.

Unica máquina de escribir portátil de bajo precio que imprime por medio de cinta entintada, contiene 84 caracteres de teclado Universal, cilindro timbre escala y escritura visible. Está construida con acero enfriado y se garantiza lo mismo que las que cuestan mil pesetas. Representante para Murcia y su provincia, José Martínez López. Ruipérez 5.—Muebles.—Murcia.

La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra Incendios a prima fija. FUNDADA EN 1869. Acreditada en inscripción en el Ministerio de Fomento de fecha 8 de Mayo de 1908.

Capital social	Reservado	5.000.000
	Desembolsado	1.500.000
Reservas	Técnicas y de garantía	1.085.000
Primas anuales del último ejercicio		2.417.000
Siniestros satisfechos		14.016.000

Domicilio social: Barcelona Rambla de Cataluña, 15, y Cortés 624. Autorizada su publicación por la Asociación de Seguros en 15 de Marzo de 1908. Delegado en Murcia don Eduardo Rodríguez de Sota Torca 2.

No mas purgas

Supositorios VICTORIA

á la glicerina solidificada

Los supositorios VICTORIA constan de un práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento. Sus ventajas son las siguientes: 1.º Introducción fácil. 2.º Contacto perfecto con las paredes intestinales. 3.º Derretimiento completo. 4.º Acción osmótica y desobstruente y estimulante de la contractilidad del intestino, produciendo rápida y completa evacuación. 5.º La tolerancia perfecta del intestino para los supositorios VICTORIA. Caja para niño, 1 pta.; adultos, 1.50 pta. Depósito en Murcia; don Antonio Ruiz Seliquer.

Nerviosos

Cigarrillos Carminativos

Eficaces para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Pecho y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Melisa, Terpinol, Esencia de Pino Marítimo, Mentol, Guayaco y hoja de coca, sus maravillosos efectos se observan desde el primer cigarro. Pueden fumarlos cuantos se quieran, por ser completamente inofensivos. Paquete 50 céntimos. Depósito en Murcia; don Antonio Ruiz Seliquer.

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

ALMACEN DE CEMENTOS Y DE MAS MATERIALES DE CONSTRUCCION. JUAN BELTRAN. PLAZA DE GONZALEZ-CONDE, NÚM. 1 MURCIA.

Cubiertos

DE METAL BLANCO garantizados PLATA MENESES, color inalterable, resistente por su excelente calidad y su precio sumamente económico. 150 pesetas, venta exclusiva Bazar Murciano.—Murcia y Cartagena.

FÁBRICA DE ANISADOS, LICORES Y JARABES

Juan Bernal é hijo (Palmar)

Especialidad en Jarabes y Anisados finos y corrientes. Pídanse catálogos.—Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjeras.

FOOT-BALL

Balones especiales de las mejores y más acreditadas marcas Inglesas, armados y tapados de Reglamentación.

«SPECIAL»	pesetas	11
«ALL-RIGHT»	pesetas	12
«GOAL»	pesetas	16.50
«SPEDWELL»	pesetas	20

Unica casa que vende estas especialidades: Bazar Murciano.—Murcia y Cartagena.

AGUA DE LA JUVENTUD

Alimento higiénico y de gran virtud antiséptica. Blanca y agradable en cualquier edad. Dada en botellas de vidrio y transparente y colorado. Anticelulósico. Quitar el defecto de la piel. Devolver la blancura y frescura de la piel. Frasco de medio litro solo pesetas 1 peseta. Bazar murciano, Murcia y Cartagena.

Perfumeria GAL—Bazar Murciano—Especialidades recomendadas

Agua del Cairo, ¡No más Canas!

Con el uso de este maravilloso producto, adquiere el pelo su primitivo color; puede usarse sin temor pues no mancha ni quema la piel sino que la refresca y limpia, no tiene rival en la conservación del cuero cabelludo. Precio de frasco 2 pesetas.

Crema Gal

Cura y evita las picaduras, rojeces y manchas de la piel. Muy emoliente y refrescante y no tiene rival por sus propiedades de la epidermis proporcionalmente a su suavidad, blanquea incomparable, su perfume es delicadísimo. Precio: 1 peseta frasco.

Jabón de Lanolina

Emoliente y suavizante en alto grado de perfume ligero y agradable, su pasta manteca forma espumas abundantes, las señoras lo prefieren, y en general todas las personas de cutis delicado no deben usar otro jabón (los de mala calidad perjudican a la piel. Precio 56 céntimos pastilla.

Jabón Eterno

El mejor y más barato que se conoce no contiene sustancias perjudiciales a la piel, de uso indispensable para familias. Recomendado especialmente para el baño por su suavidad incomparable. Con una pastilla de grandes dimensiones que se vende a 50 céntimos, y para un año.

Agua de Colonia "Victoria"

Intensamente perfumada y de grandes propiedades antisépticas. Especial para el baño y tocador por su fragancia exquisita. No tiene rival por ser muy rico en alcohol y solo entra en su composición esencias naturales a infusión de plantas higiénicas. Frasco de 1 litro 3.59 Pesetas.

Dentífricos del Dr. GAZARI

Catártico dental. Facilita de maravilla la limpieza de la boca. Inmortal a buques, suaves y agradable, virtudes antisépticas y aroma delicioso. Precio: 1.50 pta., frasco con espejo. Polvos esja artificiales de peseta, Pasta 1.50 pesetas.